

## Día Internacional de la Paz

21 de septiembre



**E**n esta fecha se impulsan los ideales de paz, además se exhorta a los gobiernos de las naciones y a las personas en general a abandonar las armas y, por lo tanto, reafirmar su compromiso de convivir en armonía.<sup>1</sup>

El Día Internacional de la Paz se conmemoró por primera vez en septiembre de 1982; se celebró los siguientes años cada tercer martes de septiembre. Sin embargo, la resolución 55/282 estableció el 21 de ese mismo mes como fecha oficial del Día Internacional de la Paz, donde se conmina a respetar 24 horas de cese al fuego.

“Nuestro mundo necesita la paz, ahora más que nunca. Sin embargo, los conflictos, el aumento de las desigualdades, la persistencia de las injusticias, la guerra de la humanidad contra la naturaleza y un sistema financiero mundial anticuado, disfuncional e injusto obstruyen el camino hacia la paz [...] Juntos, actuemos ya con el fin de construir un mundo más inclusivo, sostenible y pacífico para todos”.

**António Guterres**

Secretario general de las Naciones Unidas  
2023

<sup>1</sup> Asamblea General. Resolución Aprobada por la Asamblea General. 557282. Día Internacional de la Paz, 28/09/2001, <https://goo.su/BDdb2U>

### **La campana de la paz, símbolo de las Naciones Unidas**

El 24 de noviembre de 1952 se fundieron diversas monedas donadas por los delegados de 60 naciones, con la finalidad de elaborar una campana. Tales representantes asistieron a la XIII Conferencia General de la Asociación de Naciones Unidas celebrada en 1951 en París, Francia. La campana tiene grabados caracteres japoneses con el mensaje: “Larga vida a la paz mundial absoluta”.

Posteriormente, el 8 de junio de 1954 Renzo Sawaada, en representación del pueblo japonés, obsequió la campana a las Naciones Unidas. Durante el acto, Sawaada comentó lo siguiente: “La campana encarna la aspiración a la paz no solo de los japoneses, sino de los pueblos del mundo entero. Por lo tanto, simboliza la universalidad de las Naciones Unidas.”<sup>2</sup> Por esa razón, en las oficinas de la ONU, con sede en Nueva York, se tañe la campana dos veces al año: el primer día de primavera y el 21 de septiembre, para celebrar el Día Internacional de la Paz.

### **Cultura de Paz**

La paz es un concepto amplio que engloba varios derechos: a la educación, a la seguridad, a un medio ambiente sostenible, entre otros. De ahí que es fundamental conocer que la construcción de paz en las sociedades actuales conlleva más acciones que deponer las armas.

Las instituciones gubernamentales deben difundir entre sus sociedades la cultura de paz. El 13 de septiembre de 1999 la Asamblea General de las Naciones Unidas estableció lo siguiente al respecto:

La cultura de paz es un conjunto de valores, actitudes y comportamientos que reflejan el respeto a la vida, al ser humano y a su dignidad. Que pone en primer plano los derechos humanos, el rechazo a la violencia en todas sus formas y la adhesión a los principios de la libertad, justicia, solidaridad y tolerancia, así como la comprensión entre los pueblos, los colectivos y las personas.<sup>3</sup>

<sup>2</sup> Naciones Unidas. “La Campana de la Paz y el Jardín Japonés”, <https://goo.su/4y4v9>

<sup>3</sup> Acnur. “Declaración Programa de Acción sobre una Cultura de Paz: Resoluciones aprobadas por la Asamblea General”, <https://goo.su/zUNii>

En el caso de México, la CNDH presentó en septiembre de 2022 el Plan Estratégico Institucional por una Cultura de Paz y Derechos Humanos. El objetivo es que la comisión nacional oriente sus acciones hacia la prevención de la violencia, a través de diversas medidas realizadas por sus distintas áreas de promoción, divulgación y atención a la ciudadanía.<sup>4</sup> Entre las acciones destacan las siguientes:

- Emisión de recomendaciones eficaces para que sean adoptadas por parte del Estado, con el objeto de disuadir sobre la no repetición de conductas violatorias de derechos humanos.
- Impulsar el diálogo y la mediación como forma de resolución de conflictos.
- Realizar campañas de difusión sobre la prevención de la violencia que sufran niñas, niños, adolescentes, así como las y los integrantes de las comunidades indígenas y afrodescendientes.
- Fortalecer los contenidos de la plataforma “Educa CNDH” para otorgar una educación a distancia con base en el enfoque de género, la promoción de la igualdad y la protección del medio ambiente.
- Impulsar el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, Agenda 2030, a fin de combatir la pobreza y las desigualdades que contribuyen también a las violencias y a la conflictividad social.

A partir del desarrollo de las iniciativas se busca impulsar una transformación cultural y social con el propósito de que sus integrantes no experimenten discriminación ni desigualdad, además de que ejerzan libremente sus derechos humanos.

### **La paz en la Agenda 2030**

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible enfatiza la paz mediante el objetivo 16: “Paz, justicia e instituciones sólidas”. Además, realiza un llamado con el objetivo de eliminar la violencia, la explotación y la discriminación contra los grupos de atención prioritaria: niñas, niños, adolescentes, mujeres,

---

<sup>4</sup> CNDH. “Palabras de la presidenta de la CNDH. Presentación del Plan Estratégico Institucional por una Cultura de Paz y Derechos Humanos”, 13/09/2022, <https://goo.su/Dcds1ue>

personas con discapacidad, personas afrodescendientes e integrantes de los pueblos originarios, con el fin de establecer sociedades pacíficas e inclusivas.<sup>5</sup>

El tema de 2024 para conmemorar este día es “Cultivar una cultura de paz”, debido a que “las ideas de paz, la cultura de paz, deben cultivarse en las mentes de los niños, las niñas y las comunidades a través de la educación formal e informal, en todos los países y generaciones”.<sup>6</sup>

Imagen: “La educación es uno de los principales instrumentos para cultivar una cultura de paz”, ONU, <https://goo.su/DrjXuzx>

---

<sup>5</sup> Naciones Unidas. “Objetivo 16: Promover sociedades justas, pacíficas e inclusivas”, Objetivos de Desarrollo Sostenible, <https://goo.su/fckief>

<sup>6</sup> Naciones Unidas. Día Internacional de la Paz, <https://goo.su/Apj7>